

PATRIMOINE

Les Antiquaires de la Morinie, gardiens de l'histoire locale

La société académique des Antiquaires de la Morinie est l'une des plus anciennes associations de Saint-Omer. Ancienne, mais active. Forte de deux cents membres, riche d'un fonds documentaire exceptionnel, elle publie régulièrement des ouvrages qui décortiquent le passé de l'Audomarois.

PAR GWÉNAËLLE LAVENANT

saintomer@lavoixdunord.fr

Le local de la société des Antiquaires de la Morinie respire la bonne odeur des vieux livres jaunés par le temps, derrière la porte du n°6 de la rue au Vent, un nom qui prête au rêve. Mais on y bâche, en silence, autour d'une trentaine de milliers d'ouvrages qui investissent les étagères.

Les Antiquaires de Morinie ont fêté l'année dernière leur anniversaire. 175 ans de recherches, de travaux, de générations de matières grises. « C'est l'une des plus anciennes sociétés d'érudition de France », rappelle Sophie Barère, du service patrimoine de la ville. Une société qui a raconté Saint-Omer dans ses détails. Une société qui porte un nom peut-



Les membres de la société plangent sur un site Internet. Quand les époques se rencontrent...

être un peu poussiéreux. « Nous y tenons » disent-ils, en raison de son intérêt « pour l'étude des antiquités situées dans l'ancien pays des Morins. » Les dernières publications de la société concernent *Les Faïences de Saint-Omer*, *Les Moulins à eau de l'Aa et de ses affluents*, *Le Moulin au fer-blanc de Blendecques* ou encore, *Les Façades*

des maisons de Saint-Omer... Pour fêter ses 175 ans d'existence, l'an dernier, une publication relative au patrimoine artistique et religieux de l'Audomarois, dispersé lors de la Révolution, a été éditée. De quoi lire et de quoi apprendre sur la région.

Pour parfaire son fonds documentaire, la société échange avec ses

homologues de France et de Navarre. Rose-Marie Pasquier, secrétaire de l'association, les énumère volontiers. Au total, plus de 30 000 ouvrages ornent les étagères de l'association.

En outre, la société accueille des particuliers, des étudiants, souvent, qui font des recherches. Le local est ainsi ouvert une fois par

semaine, le vendredi de 14 h à 16 h 30, mais, concède Rose-Marie Pasquier, « on peut ouvrir si on nous prévient avant. Par contre, on consulte sur place ! », prévient la trésorière. Pas question d'abîmer ces reliures, observées comme des bijoux d'un autre temps.

La société recense plus de 200 membres, « sans compter les bibliothèques inscrites qui reçoivent nos bulletins ». Sans compter les

« La société des Antiquaires de la Morinie est l'une des plus anciennes sociétés d'érudition de France. »

six ou sept conférences données par an, à la salle Vauban, et une sortie culturelle – cette année, c'était dans les églises du coin –. Non, vraiment, les Antiquaires de la Morinie font partie des meubles. De ceux qui rattachent toujours à une grande histoire. ■

► **Président :** Charles Debacquer. **Contact :** Rose-Marie Pasquier, 21, route de Saint-Omer, 62500 Clairmarais. **Cotisation :** 19 €, 25 € pour un couple.

Thomas Delvaux, fidèle de la société

Thomas Delvaux, membre de la société des Antiquaires de la Morinie depuis plus de cinq ans, a puisé dans cette association le corps de son dernier ouvrage.

Thomas Delvaux a passé son enfance à Saint-Omer.

Aujourd'hui, il exerce son métier de gendarme à Paris, mais il n'est pas rare de le voir dans les parages, et notamment au n°6 de la rue au Vent. Il a sorti cet automne un ouvrage historique,

Le Sang des Saint-Omer. « J'ai commencé ici. Entre la bibliothèque et ici », dit-il. Ce qui, au départ, ne devait être « qu'une note de bas de page », est aujourd'hui un document de 500 pages, nourri en partie des trésors prélevés dans la bibliothèque de la société des Antiquaires de la Morinie et de la voisine médiathèque. « Les collections se complètent très bien », dit-il. Étouffées des trouvailles pêchées aux archives départementales, régionales, nationales, en Belgique, même.

Thomas Delvaux est membre de



Thomas Delvaux a publié récemment un livre.

la société des Antiquaires de la Morinie depuis plus de cinq ans. Il revient régulièrement passer du temps, le vendredi après-midi, rue au Vent, à Saint-Omer. « On recherche des dossiers, on en profite pour s'aider les uns les autres, c'est un vrai réseau ! » De deux cents membres. « Ici, on a des séries qu'on a pas l'habitude de trouver ailleurs, puisqu'on échange avec d'autres sociétés ». Quand on étudie l'histoire locale, forcément, ça aide. d'autant plus qu'entre chercheurs, on se file volontiers un coup de main. ■

EN CHIFFRES

200 personnes sont inscrites à la société des Antiquaires de la Morinie, l'une des plus anciennes de France.

3 bulletins de liaison sont édités par an, pour les membres de l'association.

1831, c'est l'année de création de la société audomaroise.

7 fois par an, des conférences ouvertes à tous sont organisées à la salle Vauban.